

## **DISCURSO DE CONTESTACIÓN AL DE INGRESO DEL ILMO. SR. D. ANTONIO LÓPEZ ONTIVEROS**

---

JOAQUÍN MELLADO RODRÍGUEZ  
ACADÉMICO NUMERARIO

---

Quiero, en primer lugar, agradecer vivamente a la Junta Rectora y al Pleno de nuestra corporación el honor que me han brindado al confiarme el breve discurso de respuesta, previsto por nuestros Estatutos, para glosar los méritos del recipiendario, el Profesor Dr. D. Antonio López Ontiveros.

Presentar en nuestra Real Academia, en el sentido tradicional, al Prof. López Ontiveros, desgranando los méritos que en él concurren, puede convertirse en un ejercicio intelectual tan prolijo y fatigoso como inútil: ¿quién no ha recurrido alguna vez (si no lo hace habitualmente) a sus conocidísimos trabajos sobre la Campiña cordobesa, sobre la estructura de la propiedad en Andalucía, sobre geografía rural y urbana de Córdoba y provincia, sobre literatura de viajes, etc. etc?. De propios y extraños son sobradamente conocidas sus envidiables dotes intelectuales, su inagotable capacidad de trabajo al servicio permanente de la búsqueda de la verdad científica, siempre fiel a aquella máxima latina "*scientia maximum uitae decus*" (la ciencia es el mayor ornamento de la vida), su sólida formación humanística alimentada por esa condición de voraz lector impenitente y su robusta y coherente personalidad, forjada y cohesionada por un ya veterano entrenamiento en el yunque de un humanismo cristiano comprometido con su entorno social, como viene demostrando con una magnífica labor al frente del Aula de Religión de nuestra Universidad. Con tales mimbres es normal que, en su ya dilatada trayectoria profesional, haya ido sembrando abundantes muestras de su excepcional valía tanto en el ámbito de la docencia e investigación como en el de la gestión. Ni es, pues, fruto del azar el extraordinario prestigio que ha cosechado en su entorno profesional, la Universidad, prestigio que ha trascendido a otros ámbitos y que se evidencia en los reconocimientos de que ha sido objeto por parte de organismos locales, comunitarios, nacionales e internacionales.

Nuestra institución abre hoy orgullosa sus puertas para acoger entre sus académicos de número no a una brillante promesa, sino a un consumado investigador en plenitud de madurez y sazón, a una de las máximas figuras intelectuales de la Córdoba actual, a una de esas personas que tienen la rara virtud de prestigiar a cualquier institución que lo reciba en su seno.

El Prof. López Ontiveros, natural de Luque, comenzó sus estudios universitarios en Granada, donde se licenció en Derecho el año 1960. Con esa titulación ejerció como Técnico de la Administración del Estado en la Delegación del Ministerio de Hacienda en Murcia (1964-71), trabajo que compatibilizó con los estudios de Geografía e Historia, en los que descubrió su verdadera vocación profesional: obtenida esta Licenciatura en

la Universidad de Murcia (1970), se doctoró en Geografía en la misma Universidad, con Premio Extraordinario, en 1973.

También comenzó en la Universidad de Murcia su actividad docente (1969-74), que continúa en la Universidad Autónoma de Madrid; allí, tras brillantes oposiciones, accedió primero a Profesor Adjunto Numerario de Geografía y después a Profesor Agregado. Permanece en esta Universidad entre 1975 y 1979. Finalmente, en 1979, recaló en la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra Universidad, donde accedió a la Cátedra de Geografía Humana, área de conocimiento en la que continúa hasta hoy.

Como es bien conocido de todos, lo que más prestigio confiere a un Profesor fuera de las aulas es el fruto de su investigación. Pues bien, en este campo, el Profesor López Ontiveros ocupa un lugar destacadísimo, de prima fila a nivel nacional, gozando, al mismo tiempo, de una proyección y autoridad científica de dimensión internacional. Por ello sería extraordinariamente prolijo hacer una simple relación de sus publicaciones, aunque les ruego me permitan una brevísima semblanza del investigador, recorriendo casi telegráficamente las principales líneas de investigación donde, sistemáticamente, ha ido dejando una impronta indeleble, tanto por la profundidad y solidez de sus estudios como por su originalidad, por esa facilidad para elegir temas pioneros, generalmente poco transitados por los investigadores, en los que ha tenido que comenzar por poner a punto una metodología específica de trabajo y que después se han convertido en temas estelares, recurrentes y algunos en verdaderos clásicos, referentes obligados para todo el que se aproxima a estos ámbitos de la investigación científica. Y, en todo momento, la inmensa mayoría de sus numerosísimas publicaciones responden a un sólido compromiso con su medio y entorno sociológico.

Siguiendo un orden más o menos cronológico, la primera línea de investigación está destinada a la

#### 1.- *Geografía de Murcia,*

lugar donde se formó científicamente como geógrafo. En este apartado, podríamos destacar su trabajo de

1969-70, "La estructura de la propiedad en la Cuenca de Mula", en *Anales de la Universidad de Murcia*, Vol. XXVIII, 3-4, 1969-70, pp. 307-328; también en *Estudios de Geografía de Murcia*, Murcia, Academia Alfonso X, 1982, pp. 139-175.

Pero la elección del tema de su Tesis Doctoral sobre la Campiña de Córdoba le llevó a recalar en una de las líneas de investigación más fecundas para él y también para el mundo científico, por lo que aportó no sólo en el plano del contenido, sino también en el metodológico.

#### 2.- *Estudios de la Campiña de Córdoba*

Con los lógicos riesgos que comporta toda selección, deberíamos destacar:

1970, "Evolución de los cultivos en la Campiña de Córdoba del siglo XIII al siglo XIX", en *Papeles del Departamento de Geografía*, II, 1970, pp. 9-77.

1973, "Rasgos geomorfológicos de la Campiña de Córdoba", en *Estudios Geográficos*, 130, 1973, pp. 33-94.

1973, *-Evolución urbana de Córdoba y de los Pueblos Campiñeses*. Córdoba, Publicaciones de la Excma. Diputación Provincial, 1973. 2ª ed. 1981, 235 págs.

1974, *-Emigración, propiedad y paisaje agrario en la Campiña de Córdoba*. Barcelona, Editorial Ariel, 1974, 607 págs.

Otra línea de investigación, de las más fecundas, está dedicada a la

### 3.- *Geografía agraria (general y de Andalucía)*

En ella se contabilizan al menos 31 títulos. Entre ellos hemos de destacar uno de sus primeros trabajos,

1971, -"Notas sobre el Catastro actual como fuente geográfica", en *Estudios Geográficos*, 122, 1971, pp. 119-128.

A este interesantísimo bloque pertenecen algunos de sus trabajos más señeros, como los que dedica al estudio de la estructura de la propiedad y problemas de la tierra en Andalucía. Y es que el Dr. López Ontiveros, aunque pertenece al área de Geografía Humana por convicción y vocación, nunca ha descuidado el estudio del medio físico, pero siempre en relación con el hombre: le interesa sobre todo la interrelación entre los hechos humanos y los condicionamientos naturales, tema en el que trabaja con reconocido éxito. Valgan como ejemplos títulos como

1978, -"Medio físico e Historia como conformadores del latifundio andaluz", en *Agricultura y Sociedad*, 9, 1978, pp. 235-255; también en *Propiedad y problema de la tierra en Andalucía*. Sevilla, Editoriales Andaluzas Unidas, S.A., 1986, pp. 65-84.

1986, -*Propiedad y problema de la tierra en Andalucía*. Sevilla, Editoriales Andaluzas Unidas S.A., 1986, 185 págs.

1993, -En colaboración con MATA OLMO, R., *Propiedad de la tierra y reforma agraria en Córdoba (1932-1936)*. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, Serie "Estudios de Geografía", 1993, 227 págs.

Tampoco podemos dejar de reseñar el trabajo que ha marcado un claro hito en este ámbito científico:

1994, -"La agrociudad andaluza: caracterización, estructura y problemática", en *Revista de Estudios Regionales*, 39, 1994, pp. 59-91.

O el que publica más recientemente, por lo que supone de reconocimiento externo de su autoridad científica:

1998, -En colaboración con MOLINERO HERNANDO, F. (Coord.), *From traditional countryside to postproductivism: recent trends in Rural Geography Research in Britain and Spain. La investigación hispano-británica reciente en Geografía Rural: del campo tradicional a la transición postproductivista*. Primer Simposium de Geógrafos Rurales Británicos y Españoles (Leicester, 8-13 septiembre de 1996). Murcia, Asociación Geógrafos Españoles, 1998, 301 págs.

También comienza en época temprana otra línea de investigación de gran éxito científico dedicada a:

### 4.- *Asuntos socioeconómicos y subdesarrollo en Andalucía*

Señeros en este ámbito son los títulos

1975, -"Evolución de la renta "per capita" en las provincias andaluzas", en *Estudios Geográficos*, 140-141, 1975, pp. 649-660.

1976, -"Andalucía, Región-Problema", en *Estudios Geográficos*, 143, 1976, pp. 219-226.

1976, -"Andalucía, Región-Dependiente", en *Estudios Geográficos*, 144, 1976, pp. 364-370.

Entre las líneas más novedosas y llamativas se encuentra la dedicada a la

### 5.- *Geografía cinegética de España y de Andalucía*

Donde, desde 1980, ha publicado casi una treintena de trabajos, solicitados por los medios científicos más diversos; entre estos trabajos se encuentran títulos tan conocidos como:

- 1980, -"El desarrollo reciente de la caza en España", en *Actas del Coloquio Hispano-Francés sobre las Áreas de Montaña*. Madrid, Ministerio de Agricultura y Ministère d'Environnement et la Cadre de Vie, 1980, pp. 271-295.
- 1985, -"Chasse et activité agricole en Espagne et en Andalousie. Évolution récente", en *Revue Géographique des Pyrénées et du Sud-Ouest*, 1985, T. 56, F. 2, pp. 203-223.
- 1989, -En colaboración con VALLE BUENESTADO, B., *Caza y explotación cinegética en las provincias de Córdoba y Jaén*. Córdoba, Instituto Andaluz de Reforma Agraria. Junta de Andalucía, 1989, 152 págs.
- 1991, -"Algunos aspectos de la evolución de la caza en España", en *Agricultura y Sociedad*, 58, 1991, pp. 13-51. Número monográfico que dirige y coordina y en el que incluye otro trabajo más, preparado en colaboración con GARCÍA VERDUGO, F. J.: "Geografía de la caza en España", pp. 81-112.
- 1992, -"La investigación sobre la actividad cinegética en España: estado de la cuestión", en *VI Coloquio de Geografía Rural (30 septiembre- 2 octubre de 1991). Ponencias*. Madrid, Asociación de Geógrafos Españoles, Universidad Autónoma de Madrid, 1992, pp. 145-188.
- 1993, -"Caza, Ecología y Ética", en *Revista de Occidente*, 149, 1993, pp. 90-108, trabajo de gran repercusión científica.

También es especialmente fecunda la línea que dedica al estudio de la

#### 6.- Geografía de la provincia y ciudad de Córdoba

Con más de veinte títulos. Entre ellos,

- 1985, -En colaboración con LÓPEZ ONTIVEROS, A. (Dir.) y VALLE BUENESTADO, B. (Coord.), *Córdoba y su Provincia*. Sevilla, Ediciones Gever, S.L., 1985, 380 págs.
- 1986, -*Corografía Histórico-Estadística de la Provincia y Obispado de Córdoba* por el Licenciado D. Luis María Ramírez y las Casas-Deza. Estudio introductorio y edición por Antonio López Ontiveros. Córdoba Publicaciones del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, 1986, CI + 506 págs.

Una línea en la que destaca el carácter humanístico de nuestro homenajeado es la que dedica a la

#### 7.- Geografía y literatura de viajes

Con una larga docena de trabajos, entre los que cabe destacar

- 1989, -"Introducción. La obra de A. Chapman y W.J. Buck", en CHAPMAN, A. y BUCK, W.J., *La España Inexplorada* (1ª ed. London, 1910). Dirección, introducción y notas de A. López Ontiveros. Traducción de Mª J. Sánchez Raya y A. López Sánchez-Vizcaíno. Sevilla, Consejería de Obras Públicas y Transportes. Junta de Andalucía, 1989, pp. XIX-LXXII.
- 1989, -"El paisaje de Andalucía a través de los viajeros románticos: creación y pervivencia del mito andaluz desde una perspectiva geográfica", en GÓMEZ MENDOZA, J., ORTEGA CANTERO, N. y OTROS, *Viajeros y Paisajes*. Madrid, Alianza Editorial, 1989, pp. 31-65.
- 1991, -*La imagen geográfica de Córdoba y su Provincia en la literatura viajera de los*

*siglos XVIII y XIX*. Córdoba, Publicaciones del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, 1991, 145 págs.

- 1996, -*Sierra Morena y las Poblaciones Carolinas: su significado en la literatura viajera de los siglos XVIII y XIX*. Córdoba, Servicio Publicaciones Universidad de Córdoba, Serie "Estudios de Geografía", Córdoba, 1996, 62 pp.; también en *Actas del VI Congreso Histórico sobre Nuevas Poblaciones*, 11-14 de mayo de 1994. Baena (Córdoba), Ayuntamientos de La Carlota, Fuente Palmera y San Sebastián de los Ballesteros, 1994, pp. 43-95.
- 2001, -*Córdoba en "La Feria de los Discretos" de Pío Baroja*. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, 2001, 101 págs.
- 2001, -"Caracterización geográfica de Andalucía según la literatura viajera de los siglos XVIII y XIX", en *Ería*, 54-55, 2001, pp. 7-51.
- 2002, -«Del Prerromanticismo al Romanticismo: el paisaje de Andalucía en los viajeros de los siglos XVIII y XIX», en ORTEGA CANTERO, N. (Edit.), *Estudios sobre historia del paisaje español*. Madrid, Ediciones U.A.M., Fundación Duques de Soria y Los Libros de la Catarata, 2002, pp. 115-153.

También gozan de la etiqueta de pioneros los estudios que dedica a la

#### 8.- *Geografía e impacto social de los regadíos*

Entre ellos podemos destacar por su especial aceptación el trabajo

- 1998, -"El regadío, salvación de la patria y fuente de felicidad según los Congresos Nacionales de Riegos (1913-1934). *Demófilo*, 27, 1998, pp. 27-64, y en *Investigaciones Geográficas*, 26, 2001, pp. 7-40.

En 1992 abre otra línea de investigación dedicada a la obra de Juan Carandell Pericay, sobre la que ha publicado ya una docena de trabajos y que hoy se ha visto enriquecida con la magnífica lección magistral con que acaba de obsequiarnos.

#### 9.- *Estudios sobre Juan Carandell Pericay*

También aquí resulta difícil hacer una selección representativa en la que no deberían faltar trabajos como:

- 1995, -"Naturalismo y naturalistas en Andalucía: Juan Carandell Pericay (1893-1937)", en GÓMEZ MENDOZA, J. y OTROS, *Geógrafos y Naturalistas en la España Contemporánea. Estudios de historia de la ciencia natural y geográfica*. Madrid, Servicio de Publicaciones de la Universidad Autónoma de Madrid, 1995, pp. 127-162.
- 1997, -"Los estudios de Geografía Humana de Juan Carandell Pericay (1893-1937)", en *Ería*, 42, 1997, pp. 35-65.
- 1999, -"Juan Carandell Pericay y el Paisaje de Córdoba", en *Visiones del Paisaje*. Actas del Congreso Visiones del Paisaje. Priego de Córdoba, noviembre 1997. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, Excmo. Ayuntamiento de Priego de Córdoba, 1999, pp. 139-164.
- 2000, -En colaboración con NARANJO RAMÍREZ, J., "Juan Carandell Pericay (1893-1937) y Sierra Nevada", en *Cuadernos Geográficos*, 30, 2000. pp. 281-324.

Dadas su categoría y características científicas, no resulta extraño que haya sido invitado por las instituciones a participar en multitud de proyectos. Así ocurrió hace unos años cuando fue designado por la Junta de Andalucía Coordinador del Subproyecto

nº III (Agricultura, Ganadería, Forestación, Minería, Artesanías y Complejos Agroindustriales), dentro del proyecto "Inventario de Recursos y Servicios para la gestión y Planificación Regional de la Región del Noroeste Argentino. NOA y Cuyo", proyecto de Cooperación científica entre Universidades del NO Argentino y Andalucía, subvencionado por la Junta de Andalucía. Fruto de los viajes realizados durante la ejecución de este proyecto fue la creación de una nueva línea de investigación en la que ya ha producido una decena de trabajos:

10.- *Estudios de América Latina y NO argentino*

De ellos habría que destacar, al menos, 4 libros, dirigidos y coordinados por él y por el Dr. José Naranjo Ramírez:

- 1997, -En colaboración con BOLSI, A.S.C. y OTROS, *Problemas agrarios del Noroeste Argentino (contribuciones para su inventario)*. San Miguel de Tucumán (Argentina), Instituto de Estudios Geográficos, Universidad Nacional de Tucumán, 1997, 216 págs.
- 1998, -En colaboración con SERVETTO, L. y OTROS, *La artesanía en la Zona Andina Argentina. Propuestas para el desarrollo*. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, Serie Estudios de Geografía, 1998, 93 págs.
- 1998, -En colaboración con GAGO, A. D. y OTROS, *La Agroindustria Vitivinícola en el área Andina Argentina*. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, Serie Estudios de Geografía, 1998, 193 págs.
- 1998, -En colaboración con SARQUIS, P. E y OTROS, *Los recursos minerales del Cordón Andino Argentino, Regiones Cuyo y NOA*. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, Serie Estudios de Geografía, 1998, 135 págs. y carpeta cartográfica.

Y ya, para no abusar más de su paciencia en este rápido recorrido por la riquísima bibliografía del Dr. López Ontiveros, deberíamos abrir un voluminoso apartado de "Varia" para un total de unos sesenta trabajos, donde tendrían cabida un buen número de reseñas y prólogos, pero también estudios de didáctica de la geografía o sobre diversos aspectos de su pueblo natal, Luque. De todos ellos brilla con luz especial:

13.- *Varia*

2001, -LÓPEZ ONTIVEROS, A. y OTROS, "Informe sobre resultados cualitativos de la investigación en Geografía", en *Geografía* 21, Madrid, Asociación de Geógrafos Españoles, 2001, pp. 115-135.

Pero la calidad de un investigador se mide también por el nivel de las Tesis dirigidas. Pues bien, el Dr. López Ontiveros, a pesar de que en nuestra Universidad no existe la especialidad de Geografía, cuenta en su haber con la dirección de diez magníficas Tesis Doctorales.

Conferenciante ameno y de gran calado, resulta lógica la presencia en su curriculum de una lista interminable de conferencias, cursos y seminarios impartidos en Universidades españolas y extranjeras, muy solicitado, dadas sus dotes singulares de comunicador y su extraordinaria facilidad para el análisis, prueba evidente de una cabeza muy bien organizada.

Fruto de su fecunda actividad son el gran número de puestos de relevancia para los que ha sido elegido o nombrado, así como los múltiples reconocimientos y premios obtenidos. Por ejemplo, ha sido Tesorero de la Asociación de Geógrafos Españoles durante ocho años, llegando a ser su Presidente (años 1986-1989), asociación de la que

fue nombrado Socio Honorario en mayo de 1991; fue nombrado Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra Universidad (1987-1993), Presidente de la Junta Rectora del Parque Nacional de las Sierras Subbéticas (1991-1996), Presidente del Grupo de Trabajo *Geografía Rural* de la Asociación de Geógrafos Españoles (1993-1998), Miembro del Grupo de Trabajo XIV del MEC para la Reforma de los Planes de Estudio. Es miembro del consejo de redacción o del comité asesor de siete revistas científicas de gran prestigio, y director de la serie editorial "Estudios de Geografía" del Servicio de Publicaciones de la UCO, con 16 volúmenes publicados. Miembro de la Ponencia de Humanidades del II Plan Andaluz de Investigación, también del Comité Asesor de la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (del 17-4-1996 al 6-6-1998). Miembro de numerosos jurados, entre los que hemos de mencionar el del Premio "Andalucía" de Cultura y Medio Ambiente (Medio Ambiente, convocatoria 1991) y Jurado Calificador para la concesión del "XIX Premio Nacional de Publicaciones Agrarias, Pesqueras y Alimentarias", convocado por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid, 1991. Ha sido Director del Departamento de Geografía y Ciencias del Territorio de nuestra Universidad. Asimismo, recibió el premio "Diego Saavedra Fajardo" de Geografía, Economía, Sociología y Bibliografía del CSIC (1972); fue elegido correspondiente de nuestra Real Academia, con residencia en Córdoba, en 1990; Miembro Honorario de la Sociedad de Hispanófilos de EE. UU. "Delta Sigma Pi" desde 1991; y, para no cansarles más con esta de otro modo interminable relación de reconocimientos, en 1997 fue galardonado con el prestigioso VI Premio Andalucía de Investigación de Humanidades y Ciencias Jurídico-Sociales "Ibn Al-Jatib".

En definitiva, estamos ante uno de los intelectuales que, por sí solos, dan prestigio a cualquier centro o institución. Por esa razón, nuestra Academia hoy está de enhorabuena, pues recibe entre el cuerpo de académicos de número a un gran docente e investigador que tanto es honrado por la elección de que ha sido objeto como, a su vez, honra a la institución que le acoge en su seno y a todos los que nos sentimos orgullosos de pertenecer al amplio círculo de sus amistades. En palabras que san Jerónimo atribuye a Catón, "*sat cito, si sat bene*", (bastante pronto, si bastante bien).

De nuevo mi gratitud al Pleno de la corporación, por haberme concedido el honor de dibujar ante Vdes. -siquiera a vuelapluma- la semblanza curricular de nuestro recipiendario, y a todos Vdes. gracias también por la amabilidad de escucharme.